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Trouble du développement intellectuel 
Littératie et numératie 

5 juillet 2022  

La littératie, c’est comprendre les informations écrites.  
• par exemple : lecture et écriture 

La numératie, c’est comprendre les chiffres. 
• par exemple : compter 

 
Les personnes ont besoin de lire, écrire, compter et 
reconnaître les chiffres dans la vie de tous les jours. 

• par exemple, pour lire l’heure  

• pour lire un plan de bus  

• pour rendre la monnaie  

• pour voter 

Les professionnels doivent expliquer aux personnes 
comment utiliser les informations écrites et les chiffres 
 
 
 

 A B C… 
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Il faut vérifier que la personne peut : 

• reconnaître les lettres  

• reconnaître les sons  

• comprendre les mots  

• faire des phrases  

• lire  

• écrire  

Il faut vérifier que la personne peut : 

• reconnaître des chiffres 

• compter 

• comprendre ce qu’elle compte : 

− par exemple, compter de 1 à 5 sur les doigts 
d’une seule main 

• faire des opérations :  

− par exemple, la personne a 3 livres et quelqu’un 
lui en enlève 1, elle comprend qu’il reste 2 livres 

• dire le plus petit ou le plus grand : 

− par exemple, reconnaître que la balle de tennis 
est plus petite que le ballon de foot 

− ranger la balle de tennis dans une petite boîte 
et ranger le ballon de foot dans une grosse 
boîte. 

 

A B C… 

 

 

    

  

 
 

 

1, 2, 3 

 

 

 3 – 1 = 2 
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Pour aider la personne, il faut faire des choses qu’elle 
aime et qu’elle utilise. 
 
Pour aider la personne, il faut utiliser des méthodes et 
des outils de communication adaptés. 
 
Pour aider la personne sur les informations écrites, le 
professionnel peut utiliser : 

• des images, des photos 

• des livres 

• des comptines 

• des ordinateurs 

• des téléphones 
 

Le professionnel peut aussi utiliser : 

• les plans de transports,  

• les panneaux de publicité en ville 

• les programmes télé. 
 

La personne peut parler avec d’autres personnes. 
Par exemple : 

• la personne peut envoyer des images ; 

• la personne peut écrire quelques mots et des 

messages; 

• la personne peut discuter sur les réseaux sociaux. 

 

 
 

 

 

 

  

 

  

 

 

 
 

 

 

 



 HAS • Littératie et numératie • juillet 2022   4/4 

Pour aider la personne sur les chiffres, le professionnel 

peut utiliser : 

• des étiquettes de prix 

• une liste de courses en FALC 

• une liste de courses avec des pictogrammes 

• une recette de cuisine avec des pictogrammes 

Les professionnels, les familles et les personnes 
travaillent avec la mairie, les commerçants, la piscine, le 
cinéma, etc. 

 

 

 

 
 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ce document en facile à lire et à comprendre a été élaboré et relu par des 
professionnels et des personnes concernées, dans le cadre des 
recommandations de la HAS sur « l’accompagnement de la personne 
présentant un trouble du développement intellectuel ». 
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